

PRESENTACIÓN AL NÚMERO

Los procesos migratorios que ocurren por expulsión y desplazamiento, esto es, que empujan a las personas a salir de sus países de origen, plantean una situación de profundas y complejas consecuencias sociales. Una de ellas, es la vulnerabilidad de las personas migrantes durante sus travesías y al momento de asentarse en el país receptor, lo cual ocurre en condiciones de *irregularidad legal*, como se denomina en algunos círculos.

La migración como fenómeno de orden multidimensional puede analizarse en el contexto de los procesos del capitalismo globalizador, de la

porosidad de las fronteras y de los procesos transnacionales cuyo desarrollo es causa y efecto de estos flujos. Esto plantea, por un lado, el temor y la represión de los países receptores de migrantes ante lo que consideran *invasión* de seres humanos que buscan cruzar las fronteras, a pesar de los muros, reales o imaginarios, que levanten e interpongan los gobiernos para contenerlos.

Es factible, asimismo, analizar las políticas migratorias que, igualmente, pretenden la disuasión, la contención o la devolución/reinserción de las personas migrantes.

La migración, como política y como hecho, tiene rostro humano. Por lo tanto, es factible reflexionar y tomar posicionamiento solidario, sobre las diversas realidades que las personas migrantes enfrentan al tomar la decisión de alejarse de sus tierras a pesar del peligro, de la posibilidad, incluso, de perder la vida, en busca de un futuro, ya no digamos mejor, sino simple y llanamente, *un futuro* para ellos/as y sus familias.

Damos la bienvenida a Abel Astorga, colega de la Universidad de Guadalajara, quien con el artículo que



inaugura este número nos pone en contacto con las vivencias y expectativas, desencantos y experiencias migrantes en su escalada desde el Sur para alcanzar el sueño americano.

Utilizando la historia oral y las categorías de Koselleck, *horizonte de expectativa* y *espacio de experiencia*, el autor nos pone en contacto con algunos de los motivos que obligan a las personas a dejar sus lugares de origen para cruzar la frontera. Al ofrecernos testimonios, el artículo en mención, además de la solidez de su propuesta científica, nos ofrece también la necesaria visión del drama humano, de sujetos concretos.

De igual forma, Charleene Cortez-Sosa, investigadora del Instituto de Estudios Latinoamericanos, se adentra en la temática de la migración. Esta es la línea investigativa de dicha académica, pero en contraste con el artículo anterior, el análisis se hace desde el punto de vista de las políticas migratorias y qué tan eficaz y plausible resulta la implementación de estas. Se parte de los casos de México y Colombia, países que han realizado cambios en sus normativas para el abordaje de las migraciones. Más aún la autora propone que el fenómeno comporta la necesidad de realizar una deconstrucción de términos tradicionales, como

soberanía, ciudadanía, y derechos humanos, con el impacto que los flujos migratorios posan sobre la discusión de interculturalidad y multiculturalidad contemporáneas.

Paz Valentina Donoso, académica de la Universidad de ARCIS, Chile, nos lleva a una lectura del pensamiento decolonial de Walter Mignolo.

Como un tema central en los debates del pensamiento latinoamericano, los estudios poscoloniales, permiten establecer una crítica a las geopolíticas del conocimiento. La autora analiza las posibilidades de transformación a partir de la propuesta de construcción de una racionalidad latinoamericana alternativa al logos de la racionalidad occidental que, histórica y epistemológicamente, nos ha subsumido en un Otro, por demás deficiente, en tanto que lo occidental, se erige como el canon a la vez que lo define, incluidas las formas de producción, validación y circulación del conocimiento.

Juan Carlos Alvarado-Miranda, relaciona el derecho comunitario y el orden constitucional con la soberanía y la autodeterminación de los pueblos. En época de globalización, se imponen movimientos sociales contrahegemónicos cuyas propuestas apuntan a procesos de reconfiguración del orden internacional mediante los tratados internacionales y los procesos de integración.



El artículo de Alvarado-Miranda, completa la discusión iniciada por este abogado, en el número 55 de TEMAS DE NUESTRA AMÉRICA.

Nalda Arias-Cascante y Shirley León-Jiménez, ponen en el tapete de la discusión el acoso laboral, o *mobbing*, como ejercicio violento del poder.

Al calificar el acoso laboral como una nueva forma de violencia social, no en términos de su aparición, pero sí de lo poco abordado que ha sido este fenómeno en el contexto latinoamericano, las autoras proponen la necesidad de un abordaje integral y de un planteamiento ético ante lo que ellas mismas identifican como una de las formas más devastadoras de agresión y hostilidad al ser humano, en condiciones ordinarias. Concordamos con ellas en su apreciación y consideramos que es de importancia inminente profundizar en los análisis de una problemática que, lamentablemente, se extiende y profundiza en nuestra vivencia cotidiana.

El Socialismo Siglo XXI es una alternativa de organización política y económica, que ha surgido desde el Sur Global.

El historiador Fabián González se pregunta por la viabilidad de dicha propuesta política como alternativa latinoamericana ante los procesos de capitalismo globalizador y globalizante, analizando, en su búsqueda de

acercar respuestas, las coyunturas críticas de la izquierda latinoamericana.

Luz Amelia Armas Briz es maestra en Historia por la Universidad Autónoma de Querétaro, donde se desempeña como docente e investigadora. Ha dictado cátedra en la Escuela de Filosofía y en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Con ella tuvimos un grato momento de reunión y diálogo académico, en el Archivo Histórico de la Ciudad de Querétaro, donde a la sombra del bello edificio neoclásico del siglo XVIII, esta historiadora nos habló de sus investigaciones sobre el ingreso de niñas a las escuelas queretanas en el siglo XIX. El hecho ocurrió durante período de modernización que llevó adelante el General Porfirio Díaz, quien se mantuvo en el poder por 39 años, época que se conoce en la historiografía mexicana, como el porfiriato.

La entrevista a la Mtra. Luz Amelia Armas se realizó en julio del presente año, en el mismo edificio histórico de cantera rosa, que alojó, en 1903, al General Díaz, en visita presidencial al estado.

En la sección de reseñas, el Dr. Juan Durán-Luzio nos brinda una crítica a la obra más reciente de Mario Oliva Medina, titulada *Expediente 1533*.

Oliva, historiador y prolífico investigador de la UNA, donde dicta cátedra en los posgrados de Estudios



Latinoamericanos, rescató del olvido en nuestra sociedad costarricense de tan corta memoria, la figura y el quehacer de Vicente Sáenz y un suceso del cual los tabloides darían cuenta largamente: el intento de asesinato perpetrado por Sáenz, fundador del partido socialista, contra el comerciante Herbert Knhor, a raíz de un supuesto problema sentimental.

La recopilación de escritos de gran valor pertenecientes a Sáenz, fueron impresos nuevamente en una cuidada edición de EDUPUC, las editoriales de las universidades públicas costarricenses, y el Dr. Oliva es uno de los autores que participa en la colección con sus hallazgos sobre el presidio de Vicente Sáenz.

La reseña reviste doble placer, al ser escrita por el Dr. Durán-Luzio quien realiza la recensión de esta nueva obra de Oliva: por un lado, por la lectura amena y profunda realizada por el apreciado maestro Durán-Luzio; de otro, por el gusto de la vuelta a la luz de la valiosa producción intelectual antiimperialista de Sáenz recogida en un esfuerzo mancomunado de las editoriales universitarias que las publicaron.

Gracias a la pericia y solidez del historiador, Mario Oliva-Medina tenemos un acercamiento desde un ángulo poco usual a la historia intelectual del brillante pensador costarricense, Vicente Sáenz.

La Editorial de la Universidad Nacional, ha vuelto a publicar la obra de la historiadora feminista Grace Prada-Ortíz, *El pensamiento filosófico desde las mujeres* (2013). Esta es la segunda edición que se hace del libro de Prada-Ortíz, donde la autora analiza los aportes de tres mujeres al pensamiento filosófico costarricense: Matilde Carranza, Vera Yamuni y Ana Isabel Alfaro.

El Archivo Histórico de la Ciudad de Querétaro publicó la más reciente obra de Luz Amelia Armas Briz, *Niñas y señoritas en las aulas del Querétaro porfiriano*. Un esfuerzo investigativo más por descubrir la historia de las mujeres y la historia sobre la educación femenina, en Nuestra América.

El Comité Editorial de TEMAS DE NUESTRA AMÉRICA, se complace de informar a nuestros/as lectores/as y personas colaboradoras, que recientemente nuestra revista fue indizada en E-Revistas, la plataforma de acceso abierto de revistas científicas electrónicas de Iberoamérica del CSIC, Consejo de Superior de Investigaciones Científicas, de España. Este prestigioso recurso, contribuye a la mayor visibilidad y divulgación del conocimiento de las revistas publicadas en Latinoamérica, España y Portugal.

Con el apoyo de la Dirección de Extensión, la Editorial de la



Universidad Nacional y del Centro de Gestión Tecnológica, UNA-WEB, las publicaciones académicas del IDELA y de nuestra Universidad logran una mayor proyección y alcance internacional, a la vez que se consolidan en los procesos de gestión de calidad editorial. Esto favorece tanto a las personas colaboradoras que nos confían su producción intelectual

para ser sometida a los procesos de dictamen y publicación así como también al libre acceso al conocimiento de las personas estudiosas de las realidades nuestroamericanas.

Marybel Soto-Ramírez
Directora,
Temas de Nuestra América,
Coordinadora Programa Integrado
Repertorio Americano



Licencia Creative Commons
Atribución-No-Comercial
SinDerivadas 3.0 Costa Rica.